

EL DIARIO

Periódico imparcial

Precios de Suscripción

En Orihuela, un mes 1 pta.
Fuera, un trimestre 3 50
Pago anticipado

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales que se nos remitan aunque no se publiquen.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES

Toda la correspondencia de carácter administrativo, al Administrador

BAÑOS de La Q. B.

Se pone en conocimiento de los numerosos abonados a este establecimiento balneario; que han quedado abiertos al público:

Los precios; de costumbre; son los siguientes:

Balsa grande, 9 baños, 7 pesetas

1 baño, 1

Balsa pequeña, 9 baños, 5 pesetas

1 baño, 0'75 id.

El trayecto de carretera comprendido desde las puertas de la Olma hasta el balneario, estará regado todos los días.

Considerando que mejor que nosotros pudiéramos hacerlo, da la idea más aproximada de la realidad, el relato que de la célebre batalla de las Navas de Tolosa, y describe la historia del batallón de dicho nombre, nuestro colega madrileño, «El Imparcial», reproducimos el escrito que dicho periódico inserta, para conmemorar aquel hecho glorioso, cuyo centenario se celebra actualmente, y el historial del invencible batallón, que con sus heroísmos, ha dado gloria al nombre con que se le distingue.

EL CENTENARIO

DE LA

BATALLA DE LAS NAVAS DE TOLOSA

En Burgos, en Pamplona y en La Carolina (Jaén) se celebrará es-

tos próximos días el séptimo centenario de la batalla de Las Navas de Tolosa, una de las más grandes y sangrientas que registra la historia de la humanidad.

Abundantísima en episodios caballerescos, ha dado a la leyenda muchas páginas gloriosas esa batalla, en la que hubo de decidirse para siempre la preponderancia de los cristianos españoles sobre los moros de España y de todo el imperio de Marruecos; fué un duelo a muerte, en el que la reconquista tomó aliento e impidió una irrupción que hubiera atravesado el Pirineo.

Por ambas partes se predicó cruzada; el emperador Yacub el Verde y Alfonso VIII de Castilla demandaron apoyo a cuantas gentes podían prestárselo. Setecientos mil hombres juntó el moro y 200 000 el cristiano, en cuyas filas cabalgaban con sus huestes los reyes de Aragón y de Nava-

rra, con más 50.000 entre caballeros y peones extranjeros venidos de todos los países de Europa; al olor de botín los unos, y por conquistar la vida eterna, otros, prometida por el Papa a los que tal guerra emprendiesen.

Aquí se dibuja ya la política que, conjuntamente con la guerra, hacían los españoles, cuya habilidad les procuraba súbditos y no siervos en los moros sometidos a la paulatina dominación cristiana. Tomaron al asalto la villa y el castillo de Calatrava, vigía y guarda del territorio infiel: rico era el pueblo y los extranjeros quisieron entrarlo a saco y pasar a cuchillo a sus moradores. López de Haro, que con los vizcainos formaba la vanguardia, plantóse con su gente en cerco que defendía la atribulada villa de la codicia de los extranjeros. No lo hubieron estos muy a bien, y tal vez acometieran a los vizcainos si todo el grueso de los españoles no les siguiese cerca. Con corteses razones se excusaron de proseguir la guerra, ya que no saciaban sus instintos ni comprendían el hidalgo y político proceder de los invasores. Ya apuntaba en aquellos campeones el lumbral espíritu del ingenioso Hidalgo, cuando así amparaban a los vencidos y se oponían al entuerto que los extranjeros deseaban.

Marcharon, pues, camino de la frontera los 50 000 cruzados de Europa, y solo quedó entre los castellanos el obispo de Narbona y cien caballeros franceses, a quienes dió verüenza la retirada.

En tres Cuerpos dividido, el Ejército comenzó la marcha de

aproxime a Sierra Morena, Sancho el Fuerte de Navarra regia el flanco derecho; Pedro de Aragón el izquierdo, y el centro y grueso D. Alfonso, explorando siempre a vanguardia los montañeses vizcainos con su López de Haro, incansable y experto capitán.

Los pasos de la cordillera, bien guardados, eran inexpugnables; combatirlos de frente, ir en derechura del desastre; los tanteos y acometidas de la vanguardia fracasaron. La situación agravábase, porque no se alimentaba un ejército de 200.000 hombres tan fácilmente que se puedan demorar las operaciones.

La fe católica atribuye a milagro la presentación de un pastor, que ofrece guía a los cristianos por un sendero desconocido de los moros y libre, por tanto, de defensa. El hecho es posible, sin necesidad de atribuirlo a intervención divina: elija cada cual lo que le agrade más; el caso fué que a la desfilada, y muy penosamente, estuvieron pasando los Cuerpos de ejército durante tres días, al cabo de los cuales se reunieron en una «Nava», como se llamaban entonces las llanuras, extensa y elevada, sobre las posiciones centrales de Yacub, y a su flanco izquierdo.

Los moros pudieron batir a los cristianos antes de que se concentrasen todos; pero el estupor de su inesperada presencia y la imbecilidad del emperador, que recostado entre almohadones y Gorán su mano lo daba todo al designio de Dios, facilitó el que los españoles eligieran terreno para el combate, haciendo una peligro-

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

Alfonso XIII — ORIHUELA — Frente al Hotel España

GRAN PANERIA

Establecimiento de tejidos

Temporada de verano

Ultimas novedades para señora . . . Especialidad en géneros blancos y negros

Estambres . . . Cheviot . . . Gergas . . . Armures y mantas de viaje

La Alhambra

Gran establecimiento de tejidos

José Marin Garrigós

Temporada de verano de 1912

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos. Especialidad para trajes de caballero.

MAYOR, 31 y 32 — ORIHUELA

sa marcha de flanco que los colocó frente por frente de la hueste agarrada.

No se concebía entonces la batalla como no fuese el choque paralelo de dos masas con idéntico frente; pero la casualidad, que es maestra de la guerra, como lo es de todas las cosas de la vida, había de emplear una de las maniobras fundamentales de la victoria: el movimiento envolvente por las alas.

A pesar de sus mareñas y contramarchas, los cristianos no acercaron con el terreno ventajoso. Cruzaba el campo de batalla un gran barranco, muy profundo en el centro, pero casi sin profundidad en los extremos, que era donde se hallaban los navarros y los aragoneses.

Los 700.000 moros formaban del otro lado del barranco, invisible para los cristianos, que juzgaban el campo terso y liso como un tablero. En la alevosa arruga ocultáronse guerreros andaluces; en número de muchos miles; la caballería del desierto, los nómadas, los bereberes, los voluntarios árabes, los negros del Sur, todas aquellas tropas, esparcidas en media luna, rodeaban un montículo, en cuya cima la tienda de Yacub el Verde lucía el bordado pendón que hoy se conserva en el Monasterio de las Huélgas de Burgos.

Al son del tambor y del clarín avanzaron las mesnadas cristianas. La vanguardia se detiene ante el infranqueable barranco; la lluvia de venablos y saetas que sale de la trágica quebradura niebla el sol. Lopez de Haro no duda: un salto de su poderoso cuartago le lanza en medio de los enemigos; tras él se arrojan los vizcainos y la mesnada de Madrid; el combate es un machacar de

cavos y de mazas; los mandobles se quiebran sobre las aceradas armaduras; corre la sangre, pero el barranco se lo traga todo, y no hay visos de que aparezcan al otro lado los esforzados españoles. Alfonso de Castilla envía refuerzos, pero llegan al mismo tiempo que los enviados por el enemigo. Como el terreno es parco, la lucha cuerpo a cuerpo es a brazo partido; los caballeros son ya peones, porque perdieron sus monturas.

Algunos, menos bravos, retroceden; don Alfonso piensa en la derrota y dice al arzobispo de Toledo, que a su lado cabalga, vistiéndolo bajo sus vestiduras de príncipe el arnés de batalla: «Hoy hemos de morir yo y vos; le contienen los suyos, pero quisiera meterse en lo más recio. El guión real marca incesantemente el lugar del peligro, para que lo vean los aragoneses y los navarros; pero éstos, que marchan combatiendo y arrollando, están ya lejos del centro.

El guión era un infantil artefacto; parecido a una manga parroquial, estaba formado por planchas de hierro a prueba de venablos y de mortero; en el sitio donde llevaban la cruz las mangas, tenía el guión un brazo con su mano en actitud de señalar; el hombre que conducía el guión movía el brazo por medio de un rudimentario mecanismo y señalaba así el sitio del combate adonde las mesnadas y escuadrones habían de llevar su esfuerzo.

Sancho el Fuerte y Pedro de Aragón, al encontrarse separados de los castellanos, hicieron, por instinto, un cambio de frente, realizando lo que la táctica llama hoy «desbordamiento»; siguieron avanzando, y los moros cogidos en aquel cerco que se apretaba mas y más, abandonaron el ba-

rranco y Alfonso de Castilla lo pasó sin que las herraduras de su caballo tocasen tierra, porque sobre montones de muertos caminó.

Pero no estaba vencido el tesón de los infantes: alrededor de la tienda de Yacub, un círculo de postes ligados con cadenas de hierro guardaba el acceso, detrás de los postes, diez mil esclavos, atados en parejas por los muslos, para que no pudiesen huir, y lanza en ristre, eran viviente muralla ante la que se detuvieron los guerreros aragoneses. Otra vez el combate fué un aplastamiento de hombres contra hombres; los aragoneses asestaban a los esclavos, mientras otros con mazas intentaban romper la férrea cadena. Sancho de Navarra llega con sus escuadrones, y sin paciencia para esperar portillo, hace saltar la valla a su caballo; Aznar, un caballero aragonés; Coronel, otro castellano, saltan al mismo tiempo por diferentes puntos y la carnicería es espantosa: los pobres esclavos apenas se defienden.

Los moros andaluces abandonan el campo, y cuando ya están lejos, una voz recorre las filas del Ejército cristiano: «¡Quién presente un prisionero morirá con él; ¡no haya cuartel!» Y es que los moros andaluces, españoles eran al fin, y el exterminio alcanza sólo a las hordas y tribus que el emperador trajo de África.

Yacub, en sus tapices reclinado, aún no cree en la derrota; es preciso que uno de sus siervos le avise el riesgo, y, presentándole una yegua, dice: «Salva la vida en ésta, que nunca dejó mal a quien la montó.»

Doce horas de combate y de exterminio dieron cuenta de la multitud reunida por el emperador musulmán: el botín fué enorme, mas no se aprovecharon de

él los caballeros, dejándolo íntegro para sus soldados y criados. El número de bajas se hace ascender a 500.000 por parte de los moros y a 25.000 por los cristianos. El rey de Aragón sacó herida una pierna; pero lo ocultó a su gente para no desmayarla y continuó batándose hasta fin de la jornada.

La tienda y los tapices de Yacub se enviaron al Papa, las cadenas de hierro aún hay algunas colgadas de los muros exteriores de San Juan de los Reyes, en Toledo.

Muchos siglos más tarde, cuando España luchaba por su independencia contra el primer capitán del siglo XX, se organizó un batallón de infantería ligera, al que se puso el nombre de Las Navas de Tolosa. Este batallón pareció heredar de la batalla de su nombre la leyenda de sangre: en Uclés, batido en brecha por las baterías francesas y cargado por dos regimientos de coraceros, el batallón de Las Navas sucumbió sin que quede con vida ni uno solo de sus oficiales; tal fué la hecatombe, que no hubo núcleo de tropas para poderlo organizar de nuevo.

(CONCLUIRA)

En más o menos líneas

Decididamente, mi «cofrade» Ramiro de Asturias, no me conoce.

¿Por qué he de abrigar yo odios hacia el compafiero? Ni yo he de ocupar el lugar que él desempeña, en política, en letras, o en ciencias, ni él puede ocupar el mío; y además de aquella ley física, que conoce, y que dice que «la materia es impenetrable», no

IMPRESA

PAPELERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

Juan Sansano

SAN PASCUAL, 9 — ORIHUELA (ALICANTE) —

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos, en color y en negro, muy artísticos y económicos

Se vende papel de todas clases, sobres, plumas, portaplumas, lapiceros, tinta negra-negra, tinta para sellos, escribanías, s. cafirmas, carpetas, recordatorios, dietarios, libros rayados, libretas, esuelas de funeral, papeles para flores artificiales, menaje para escuelas, postales, globos de papel seda, libros de literatura, historia, filología, medicina, ciencias y artes, obras y material completo para primera enseñanza, libros de consulta y de utilidad

para los maestros, sellos de caucho, revistas de modas, esmaltes, objetos religiosos, devocionarios, vidas de santos, rosarios, estampas, etc. Se venden a plazos, obras de literatura, diccionarios, etc. Suscripciones a periódicos.

habiendo dualidad, por lo expuesto entre él y yo, no puede existir por ninguna de ambas partes envidia, del bien ajeno, feo vicio y repugnante cualidad, si así podemos calificar ese sentimiento, muy común en nuestros días, pero que en este caso, no cabe, impulsarnoslo y por consiguiente, hallándome yo exento de toda animadversión contra Ramiro de Asturias, no es ni puede ser odio lo que me inspira, sino lástima, de ver con cuánta pasión juzga a sus enemigos políticos, que por una aberración, él los convierte en enemigos personales también, con lo cual muchas veces, se pone en evidencia.

ROBUSTIANO DE ALBATERA

NOTICIAS

Ha salido para el Campo de la Murada, donde pasará la estación veraniega, la distinguida Sra. Doña María de los Dolores Lopez Maymón, viuda de Calvet.

Acompaña a la señora nombrada, la bella señorita Amparo Castelló Nicola.

La verbena celebrada anoche en el paseo de la Glorieta, estuvo muy concurrida, pasándose muy agradable la velada.

La banda municipal de música, ejecutó números de los más escogidos de su vasto repertorio; estrenando la jota de «El Poeta de la Vida» que tuvo que repetirse entre grandss aplausos

Después de pasar breves días en esta ciudad, ha regresado a Alicante, donde reside accidentalmente, nuestro buen amigo y paisano, D. Fernando Soriano Gómez.

La redacción de EL DIARIO, desea to-

da suerte de felicidades, a las Cármenes y Carmelos que mañana celebran sus días.

Esta madrugada, desde las dos habrá misas en el templo de Nuestra Señora del Carmen, celebrándose la de Comunión, a las siete de la mañana.

Por la tarde a las seis, tendrá lugar la procesión, que recorrerá las calles de costumbre.

El día 13 por la noche ingresó en el hospital Manuel Juárez al que se le curó un herida que en la cabeza le produjo con un azadón Francisco Marcos.

El hecho, que ocurrió en el camino de Callosa, tuvo por origen cuestión de riegos.

A instancia del alcalde Sr. Ferrer, llegaron ayer tarde a esta ciudad las dos parejas de la guardia civil que completan este puesto.

El sábado tuvimos el gusto de saludar a nuestro querido amigo el ilustrado maestro nacional de la escuela pública de niños de Redován D. José Martínez Verdú.

Ha sido trasladado a Sevilla, el Delegado de Hacienda de esta provincia D. Francisco Rivas Moreno; habiendo sido nombrado para cubrir esta vacante el Delegado de la de Albacete, D. José Pérez-Caballero y Ferrer.

Víctima de rápida y cruel enfermedad, ha fallecido en Sevilla el sábado en la madrugada, el que en vida fué nuestro buen amigo particular, el procurador, D. Matías Turón Sanchez, a cuya atribulada y distinguida familia, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

El día treinta y uno de los corrientes, predicará en la iglesia de Santo Domingo de esta ciudad, el deán de Murcia nuestro distinguido amigo e ilustrado paisano, D. Julio López Maymón.

El jefe del partido liberal democrático de esta Provincia, D. Alfonso de Rojas, ha sido nombrado gobernador de Orense, por lo que le felicitamos.

Los señores, D. Antonio Martínez Pina y D. Antonio Pomarés, arrendatarios del circo taurino de esta ciudad, han salido para Andalucía, con objeto de comprar los toros que habrán de lidiarse en la corrida del día quince de Agosto próximo, primero de nuestra feria anual, por las cuadrillas de los afamados diestros «Celita» y «Gordel», que como ya saben nuestros lectores, están contratados.

En la madrugada de ayer, falleció en este hospital municipal, el niño Marcelino Anicete, que como recordarán nuestros lectores, fué arrollado casualmente, por una noria que le fracturó el cráneo, hace ya días.

Ayer pasó el día en la vecina capital de Murcia, nuestro querido amigo el probo funcionario municipal, D. Benjamin López Maymon.

Hemos recibido la visita de «El Mercantil» de Cartagena, ilustrado colega cuyo principal objetivo es la información mercantil e industrial, al que agradecemos la atención, y con el que establemos gustosos el cambio.

ADVERTENCIA

Los señores suscriptores a EL DIARIO, que durante la temporada veraniega se ausenten de la ciudad, recibirán nuestra publicación en el punto que veraneen, sin aumento de precio en la suscripción, con sólo indicarnos la dirección.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo para mañana:

Ntra. Sra. del Carmen.

IMP. DE JUAN SANSANO, ORIHUELA

Banco Hipotecario de España

Préstamos con Hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas, por importantes que se soliciten.—Periodo de 5 a 50 años.

Interés: 4 25 por 100 anual con amortización.

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA.

Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117.

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellin, Elche, Yecla y Alcoy

Este establecimiento ofrece las mejores

facilidades para las operaciones siguientes

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES — Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero — Cestión de giros en Posetas, Libras, Francos, Marcos, etc. — Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principa es plazas de América y Asia. — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguna a sus clientes.

Caja de Ahorros A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 1 RES POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año. — Los fondos se reintegran a la vista.

Gran Almacén de Maderas

— DE —

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela.

En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Calvache tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con todos los almacenes de España.

Calle de Unión Agrícola

Orihuela

El Bojo el Practicante

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad de mucho gusto muy baratos, desde 40 centimos pieza ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir,

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

Willian Cooper y Sobrinos

Abonos completos ingleses. — Primeras materias para abono.

Desinfectantes para frutales. — Fábricas y Laboratorio;

Bankhead (Inglaterra). Agentes en todo el mundo.

Proveedores de la Real Casa Inglesa y del Gobierno español.

Agente en Orihuela.

Salvador Ros, Loaces 13

—Nemesia: di a tu chico que mientras no gaste en la escuela las plumas y el papel de casa de Sansano no aprenderá a escribir.



Gran adelanto



La lámpara „OSRAM“ se fabrica hoy con filamento de HILO ESTIRADO IRROMPIBLE, último invento en la fabricación de lámparas metálicas, que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

— La NUEVA LAMPARA OSRAM es hoy la UNICA que resiste a todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como «irrompible».

De venta en el establecimiento:

D. Antonio Vidal

Principe de Vergara 4

Disponible